
意見交換会実施報告書 

開催日時 平成２４年６月４日   午後７時３０分 ～ 午後９時００分 

開催場所 東和総合支所 

出席議員 

代表者 及 川 昌 憲    司会者 岩 淵 勇 一 

報告者 武 田 節 夫 

記録者 沼 倉 利 光  八 木 しみ子  工 藤 淳 子 

参加市民数        １２人 

実

施

内

容

報

告 

議会報告 

問・自主防災組織の３０万円の補助金の使い方について、行政区で適時に必要

なものを購入できる配慮をしてほしかった。 

 ・米川では、緊急の避難所は米川公民館と米川小学校だった。実際には五日

町町内会が避難所を設置したが、当初市では認定していないので、避難所

として認めてくれなかった。それぞれの自主防災で、避難所を開設して活

躍したのでもう少し考えてほしい。 

 ・消防団への予算に対して、待遇に不満がある。もっと厚くしてほしい。各

町域で寄付集めをしているところがある。充足率が悪いのも、待遇が悪い

からではないか。自主防災組織と消防団に、きめ細かな配慮と防災に係る、

役に立つ情報がほしい。 

答・自主防災に対するお金の出し方については、総務の委員会で、委員からい

ろいろな議論があった。市では、国からの予算付けの説明に終始したが、

最終的にはぜひこれを生かして行きたいとの考えだった。 

 ・消防団の予算については、まだ詳細に掌握しているわけではなく、市の合

併前と合併後の予算がどうなっているかについて、今の意見を参考にし

て、委員会で調査したいと思う。 

問・避難所の設置については、災害によって水害や土砂崩れとかあるので、臨

機応変に対応してほしい。備品のリストについては、３０万円で切らない

で、拡充し、充足してほしい。行政区で、５０世帯・６０世帯のところと

２００世帯・３００世帯のところが同じでいいのか。それ以上に補充しな

くてはいけないとの両方の意見があると思う。各行政区と話し合ってほし

い。 

答・十分拝聴したので報告する。 

問・震災から１年も過ぎたのに、地域の生活道路はいつ改修するのか。 

 ・登米市では農業では食えない。雇用の場を増やしてほしい。 

 ・宅地を造成しようとしたら、文化財を守るために家を建てられないとのこ

とだった。誰が文化財に指定したのか。教育委員会からだめだと言われた。

何度も教育委員会に話して、やっと動いて、それではとの回答だった。 

 ・水道の条例で、全額負担とはいつ決めたのか。 

 ・合併して６・７年になる東和庁舎は何の役にたっているのか。役場に来る

と、本庁にお伺いしないとだめだと言う。それだったら、東和町の役場は

なくてもいい。登米町とか石越町、津山町はなくてもいい。きちっとした



市民サービスをしてほしい。行政改革をしてほしい。権限のない支所はい

らない。 

 ・本当に登米市を考えるなら、議員は３０人はいらない。２０人ぐらいで結

構だ。 

 ・固定資産税について、自分の宅地は５畝もないのに、評価が１００何万円

とのこと。誰が査定したのか。 

答・道路整備については、震災後１年間で５年分くらいの仕事が増えた。２月

から国交省で労務単価を引き上げ、災害復旧に取り組んでいる。限られた

建設工事のキャパが決まっているので、３倍、５倍の仕事のため、入札に

応じられない状況になっているが、少しずつ取り戻している。今とりあえ

ず、下水道を最優先にしている。もうしばらく待ってほしい。今後少しず

つ、良い方向になっていく。 

問・東和は議員が３人しかいないので、みんなで協力して生活道路を早く復旧

してほしい。 

答・承っておきます。 

問・３月１１日の防災無線について、１回だけで鳴らなくなり、市からの住民

に対する連絡が無く、自主防災の役員との連絡が取れなかった。東和は古

いからか。中田の方からは遅くまで聞こえてきたが、古い東和の防災無線

のバッテリーを交換してほしい。 

 ・東和町の総合グランドの整備について、まだ手がつけられていない。本当

に直す気があるのか。聞くところによると、もう直す気が無いような話も

耳にしている。迫に行けば良いということではなく、早めに復旧してほし

い。 

答・防災無線に関しては、市の方でも改善するという回答である。バッテリー

は交換する方向にある。グランドについては被害度合いが大きいので、検

討を要しているが整備はする。 

問・米川７区では、集会所を東和町時代に建ててもらった。敷地の中で、道路

に面する部分が市有地だった。当時地権者から借りて建てた。登米市にな

って２年ほど、地権者が契約して使用料をいただいた。指定管理の関係で、

地域の方で土地の利用代金を払ってほしいと言われた。当時は町で買って

建てなければならない場所なのに、地域の人が借地料を払うのはおかし

い。 

 ・今年２月に石越の議員が、集会所の関係で質問していた。あれと同じだと

思う。考えてほしい。先月４月の区長会で、石越の方から、集会施設の敷

地料を自治会で払っているので何とかしてほしいとの話もあり、なんとか

できないか。 

 ・今、米川の土地所有者は折衝している段階で、売ってよいとのこと。１０

０㎡位の土地だが、議会にも要望書を出したが否決になった。なんとかな

らないか。 

答・集会施設については、他の地域では、公民館を建てるのに自分たちで土地



も買い、市から３００万円を限度として補助金を出しているので、その回

答になったと推察する。議会でも、それを容認しているのが現実である。 

問・市では２年間払っている。指定管理者制度ができた時点で、地元で払いな

さいというのはおかしい。以前から市で契約していたので質問した。 

答・なぜそうなったのか、確認させてもらう。 

問・最近売ってもよいという地権者であるが、公共用地の取得金額は１００㎡

で１００万円位なので、地元で半分持ってもいいから、市で購入してほし

い。 

答・要望としてたまわる。 

問・災害の時の避難所について、５日町集会所がだめなときは、お寺があるの

で、臨機応変に避難所として認定してほしい。５日町で震災の時、２日目

までは支援物資が入ってこなかった、今後自主防災とのかかわりも含めて

考えてほしい。 

 ・防災無線にメガソーラを使って、自主的に使える蓄電池を使うのも一つの

方法と思う。今回ＬＥＤの電気が否決されているが、自主防災のところに

もっと省エネを活用したものを、最初に取り入れてほしい。 

答・３００もの行政区をして避難所になってしまうよりも、自主的な防災の観

点からみると、認知してもらって、本部の方と連携して対策をしてもらう

方法もあると思う。 

問・市でその情報を把握してほしい。病人に対応もあり、総合支所との連携も

あるので要望したい。 

問・議会はモニターやインターネットで傍聴しているが、今年の議会を見てい

ると、放射能の話題になると、すぐ稲わらに行ってしまう。３０人議員の

中で携帯式の放射線量測定器を市で用意しないのかという質問は一回も

出ていない。特に東和町では、線量が高い地域である。我が家の孫が公園

等の外で遊んでいる場所の線量がわからない。簡易の測定器を東和支所に

１台でも置いて、貸し出してほしい。要望です。 

 ・登米市の河川の水門の管理について、３・４地区あると思うが、二俣川は

２級河川ですが、５月の大雨のため水門を開閉した。開閉は大体夜に行う。

１級河川の担当者の報酬は何１０万円で、２級河川の管理者の報酬は、１

０分の１程度なので、樋管管理者の待遇も考えてほしい。市内には、１４

カ所、２名ずつで２８人位いる。 

答・内容を確認して答える。 

問・東和の青少年健全の会議で話題になったが、今年の２月に、線量計を東和

支部で購入してもらった。ところが、３月に盗難にあったということで、

１回も使用せず、購入価格も１０万円の機械。総会では、登米署で捜査中

なので待ってほしいとの答えであった。紛失した時期は、東和教育事務所

が錦織から引っ越しの頃であった。教育委員会に助成をいただいて対応で

きないかどうか確認したら、木で鼻をかんだような状態だったので、議会

でお願いしたい。 



問・広報だけではわからないので、意見交換会は年１回くらいやってほしい。

できれば細切れに、東和であれば、米川、錦織、米谷であるとか、歩いて

参加できるように配慮してほしい。夜だけでなく、日中とか日曜日とか、

回を重ねるごとに、変則的に開催してほしい。 

答・条例で決めたので、１回以上実施する。開催方法は、アンケートにあるの

で記載してほしい。 

問・アドバイス的になりますが、防災無線のバッテリー切れについて。バッテ

リーは鉛の蓄電池なので、２７日たつと放電する。月に１回か２回、１０

分位運転するとバッテリーは切れないので、徹底してほしい。 

 ・入札の事については、みんなの前では差し障りがあるので、あとで相談し

たい。 

答・蓄電池の関係は、本年度太陽光発電の関係で設置調査をする。２１００万

円ほどつけたので調査する。９２施設に対しても、３億４・５千万円かけ

て投入する。 

問・下水道の本管の基本整備計画はどのような計画になっているか。 

答・公共下水道は利用者が少ないので、合併浄化槽に切り替えている。新規に

下水道事業には入りづらく、利用率が低く、費用対効果も考慮する。 

問・合併浄化槽に切り替わることは聞いているが、東和中学校まで通せないも

のか。 

答・たぶん無理だと思います。合併浄化槽でも、その効果はあります。 

意見交換 

問・市民バスについて、米川の恵泉会のところからバスの折り返し地点になっ

ている米川の東上沢の方から、朝晩だけでもバスを出してほしいと話をし

たら、市の方からは「それはできない」と言われた。迫では、スクールバ

スと一緒に市民バスが回っている。それと同じように対応ができないか質

問したら、部会の中ではできないという結論であった。どうしてなのか議

員にも聞きたい。 

答・市民バスについて、持ち帰り調べる。米川地区とスクールバスとの委託の

違いがあるので調べる。 

要望・提言等 

問・国道３４６号線の飯土井地内の道路が狭く、市長にお願いし、県土木部長

にも要望書を出した。議会の方でも、後押しをしてほしい。 

答・国道なので国との関係があるので、地元の国会議員に話をする。個人的に

も話をする。 

 ・総合支所に、土地改良区と商工会と包括支援センターが入っている。地元

でもわかっていないので、大きい看板を立ててほしい。他支所にも設置し

てほしい。 

 ・保安点検管理の入札のあり方について 

その他 

特記事項 

 

 

 

 


